



19 DE JULIO DE 2021

LOS LÍDERES DE APEC SE COMPROMETEN A LUCHAR CONTRA LA PANDEMIA



Fuente: Secretaría de Economía

17/07/2021 - Se llevó a cabo por primera vez un encuentro informal de líderes del Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC) encabezado por la primera ministra de Nueva Zelanda, Jacinda Ardern, con el objetivo de discutir acciones colectivas ante la pandemia de COVID-19 y sus efectos económicos. Los líderes se comprometieron a trabajar para expandir el intercambio y la fabricación de vacunas, así como promover la transferencia voluntaria de tecnología "en términos mutuamente acordados".

Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, participó en representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Como resultado de la Reunión, los líderes de las 21 economías de APEC adoptaron la declaración titulada "Superando el COVID-19 y acelerando la recuperación económica", la cual recoge el compromiso de coordinar una respuesta común con el fin de mitigar el impacto económico y sanitario ocasionado por la pandemia. Además, el foro reconoce a la Organización Mundial del Comercio (OMC) como un respaldo fundamental en la recuperación económica y sanitaria.

Reuters <https://reut.rs/3BhOoiH> Secretaría de Economía <https://bit.ly/3ewmkhW>

CELAC DONA A CUBA INSUMOS PARA ENFRENTAR LA PANDEMIA DE COVID-19

17/07/2021 - La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que México, en su calidad de Presidencia Pro Tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), apoyará a la República de Cuba con una donación de 800,000 jeringas con agujas. Esta donación forma parte del Plan Celac de Cooperación contra COVID-19 y responde a la urgente necesidad regional y global de contrarrestar los efectos negativos de la pandemia. El envío se suma a las entregas de ventiladores mecánicos y vacunas a otros países de la región contenidos en el Plan Celac de Cooperación contra COVID-19.

SRE <https://bit.ly/3zgaC2X>

REPRESENTANTES DE MÉXICO Y LA CBP DE ESTADOS UNIDOS SE REÚNEN PARA COMBATIR EL TRÁFICO ILEGAL DE ARMAS

17/07/2021 - Con el propósito de fortalecer la cooperación bilateral contra el tráfico ilícito de armas entre México y Estados Unidos, los pasados 13 y 14 de julio una delegación de personas servidoras públicas del Gobierno de México tuvo una reunión de trabajo con los representantes de la Oficina de Aduanas y Protección de los Estados Unidos Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés), en las ciudades de San Antonio y Laredo, Texas. Durante la reunión en San Antonio, Texas realizada el 13 de julio, las dependencias mexicanas comentaron con las autoridades de CBP la importancia de combatir el tráfico ilícito de armas y municiones, por las consecuencias que tiene en los niveles de violencia. Posteriormente, el 14 de julio, la delegación mexicana visitó el Puente Internacional Juárez-Lincoln en Laredo, Texas. Tras efectuar un recorrido por las instalaciones, las autoridades de CBP hicieron una demostración de los procedimientos que se llevan a cabo para el decomiso de armas en dicho puerto de entrada.

SRE <https://bit.ly/3ipGf2Z>

MÉXICO SUMA 2.8 MILLONES DE VACUNAS ENVASADAS SINOVAC Y ASTRAZENECA

17/07/2021 - La Secretaría de Salud informó que México recibió 2.862.100 vacunas envasadas: un millón de Sinovac, y 1.862.100 liberadas de AstraZeneca que se envasaron en la planta de Liomont, en el Estado de México. Durante esta semana, arribaron 6.794.590 biológicos de cinco diferentes farmacéuticas: Pfizer-BioNTech, AstraZeneca, Sinovac, CanSino y del Centro Nacional de Epidemiología y Microbiología Gamaleya, que produce Sputnik V. La Secretaría de Salud informa que el 57% de las personas vacunadas, es decir, 21.525.199, cuentan con esquema completo, mientras que 43%, que son 16.233.905, recibió ya la primera dosis. Asimismo, en México, 42% de las personas mayores de 18 años, que representan 37.759.104, han recibido al menos una dosis de la vacuna.

Secretaría de Salud <https://bit.ly/3kxfTyM> <https://bit.ly/3eulQYg>

JOE BIDEN PIDE PROTEGER EL PROGRAMA DACA

17/07/2021 - Joe Biden, presidente de Estados Unidos, explicó que el Departamento de Justicia tiene la intención de apelar el fallo de un juez federal en Texas que consideró ilegal el programa que protege de la deportación a cientos de miles de jóvenes inmigrantes que llegaron al país cuando eran niños conocido como Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA por sus siglas en inglés). En un comunicado, Biden consideró que la decisión del juez federal fue “profundamente decepcionante” y, aunque la orden del juez no afectó a los que ya estaban cubiertos por el programa, dijo que “relega a cientos de miles de jóvenes inmigrantes a un futuro incierto”. En la misma declaración, Biden instó al Congreso a avanzar con una legislación que proteja permanentemente a los destinatarios del programa y citó, “he pedido repetidamente al Congreso que apruebe la American Dream and Promise Act (Ley de la Promesa y el Sueño Americano) y ahora renuevo ese llamado con la mayor urgencia”. Por otro lado, Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de Representantes, se comprometió a que los demócratas continuarán impulsando la aprobación de la Ley Dream y exhortó a los republicanos a unirse a esta causa.

AP News <https://bit.ly/3eyG5Fr>

JOE BIDEN CONCLUYE REUNIÓN DE DESPEDIDA DE LA CANCELLER ANGELA MERKEL

16/07/2021 - Joe Biden, presidente de Estados Unidos, y Angela Merkel, canciller de Alemania, sostuvieron el jueves pasado una reunión en la Casa Blanca para marcar las claves de la relación entre ambos países en la que supone la última visita de la mandataria alemana antes de su retiro de la política. Durante su visita, la canciller tuvo un desayuno con la vicepresidenta, Kamala Harris, en el cual, las dos tuvieron “una discusión franca y amplia sobre las amenazas y desafíos geopolíticos actuales y futuros. Concordaron en la urgente necesidad de invertir en instituciones democráticas ancladas en el Estado de derecho”, señaló la oficina de la vicepresidenta Harris. Además, mantuvieron un diálogo sobre el cambio climático, la distribución de las vacunas contra el COVID-19 y el futuro de Afganistán. Como reflejo del papel fundamental de Alemania en la OTAN y en la seguridad transatlántica, los dos líderes debatieron sobre los “ciberataques y agresiones territoriales” procedentes de Rusia, el conflicto de Ucrania con Moscú y la “lucha contra la creciente influencia de China”. Finalmente, el presidente Biden organizó una cena de honor con motivo de la despedida de la canciller, en la cual ambos mandatarios prometieron mantenerse unidos para evitar “la agresión” de Rusia.

Europa Press <https://bit.ly/3xPxBS5> Deutsche Welle <https://bit.ly/2Um8QhG> Infobae <https://bit.ly/3z854HF>

MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS ACUERDAN OPERACIONES PARA CONSOLIDAR SU COOPERACIÓN NAVAL

18/07/2021 - Se realizó la Quinta Reunión de Estados Mayores de la Marina Armada de México (Semar) y la Armada de Estados Unidos en Norfolk, Virginia, con el fin de consolidar la cooperación naval entre México y Estados Unidos. En esta ocasión se establecieron 20 acuerdos en materia de: operaciones, ejercicios, adiestramiento, educación, investigación y desarrollo tecnológico, Inteligencia, Vigilancia y Reconocimiento (ISR), guerra electrónica y tráfico marítimo, así como la elaboración de un plan para fortalecer nuestras capacidades y compatibilidad operativa en materia de Defensa y Seguridad Regional. “La relación bilateral con la Armada de Estados Unidos, de carácter estratégico, tiene como cimientos fundamentales los sólidos lazos de amistad y buen entendimiento, basados siempre en el respeto, la confianza mutua y responsabilidad compartida”, informó el Gobierno de México en un comunicado.

El Economista <https://bit.ly/36Yzf3n>

CANCILLER DE MÉXICO DESTACA EL APOYO A CANADÁ PARA COMBATIR INCENDIOS FORESTALES

18/07/2021 - Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, destacó el apoyo de México hacia Canadá para controlar los incendios forestales registrados en las últimas dos semanas. "México apoya a Canadá para controlar incendios. Nuestro país es solidario y constructivo. Mano amiga con Canadá, con la cooperación construimos el futuro de ambos países", expresó Ebrard a través de su cuenta de Twitter. El apoyo referido por el canciller está compuesto por un contingente mexicano enviado por la Comisión Nacional Forestal con 101 bomberos que viajaron desde Tamaulipas a Ontario para controlar los incendios de la región. En concreto, el contingente está conformado por cinco brigadas, cinco jefes de brigada, 20 jefes de cuadrilla, dos representantes de la dependencia en campo, un coordinador COVID y el resto como personal combatiente de línea.

Forbes <https://bit.ly/3hL8Kcw>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VENEZUELA RECHAZA DECISIÓN DE CHILE DE ACOGER A OPOSITOR

17/07/2021 - Mediante un comunicado, el gobierno del presidente Nicolás Maduro rechazó la decisión de Chile de acoger en su sede diplomática de Caracas a Emilio Graterón, que es "solicitado desde hace días por la justicia venezolana". El ministerio de Relaciones de Exteriores de Chile informó previamente en un comunicado que Graterón fue "acogido en calidad de huésped en la Residencia de la Embajada de Chile en Venezuela", obedeciendo a una solicitud de Juan Guaidó, líder de la oposición y tiene por objeto brindar protección a esta persona, quien sufre persecución política por parte del régimen de Nicolás Maduro". Emilio Graterón, exalcalde del municipio de Chacao y dirigente opositor, es acusado junto a Juan Guaidó, Freddy Guevara y Leopoldo López, fundador del Partido Voluntad Popular, de supuestamente formar parte de una banda delictiva de Venezuela que está a cargo de generar violencia para desestabilizar al gobierno y asesinar a Maduro durante los festejos del 24 de junio. Los adversarios del mandatario han rechazado las acusaciones, afirmando que son una "excusa" del gobierno para arremeter contra sus adversarios políticos.

AP News <https://bit.ly/2TlanUX>

IMPUTAN A MACRI POR EL ENVÍO DE ARMAS A BOLIVIA

16/07/2021 - En el marco de la denuncia presentada por el Gobierno argentino, el fiscal Claudio Navas Rial imputó a Mauricio Macri, expresidente argentino, Patricia Bullrich y Oscar Aguad, ministros de Seguridad y Defensa, por el envío de armas a Bolivia en 2019 durante la crisis postelectoral. El fiscal inició una investigación, en la que también están imputados el exdirector de la Gendarmería, el exdirector de Logística de la Gendarmería, el exdirector de Operaciones de la institución, así como al exembajador argentino en Bolivia. El delito que se les imputa es el de "contrabando agravado. Por su parte Rogelio Mayta, ministro de Exteriores de Bolivia denunció el envío de armas y declaró que después de que llegara este material a Bolivia, "se realizaron las masacres de Sacaba y Senkata".

Europa Press <https://bit.ly/3lq7EC8>

EL OBSERVATORIO CUBANO DE DDHH REPROCHA A BORRELL Y BACHELET QUE INTENTEN OCULTAR LOS MOTIVOS DE LA PROTESTA

18/07/2021 - El Observatorio Cubano de Derechos Humanos reprochó a Josep Borrell, Alto Representante de la UE para la Política Exterior y a Michelle Bachelet, Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, por "desviar la atención sobre los motivos de las protestas en Cuba". Alejandro González Raga, director ejecutivo del OCDH, señaló que "atribuir únicamente a la situación económica como motivo de las protestas, como ha hecho la señora Bachelet, es no entender absolutamente nada de lo que sucede en Cuba". En opinión del organismo, los manifestantes "expresaron claramente el principal problema de Cuba: la falta de libertad. Para el OCDH, Josep "Borrell se equivoca al responsabilizar a Estados Unidos", Gonzalez Raga señaló que "Los factores externos influyen, pero el problema es la dictadura (...) Cuba es la que tiene que cambiar".

Notimérica <https://bit.ly/3ewWOcj>

CHILE ELIGE A SUS CANDIDATOS PRESIDENCIALES

18/07/2021 - El Servicio Electoral, informó que las coaliciones Apruebo Dignidad y Chile Vamos eligieron en elecciones primarias a sus candidatos para las elecciones presidenciales previstas para el 21 de noviembre. En el caso del pacto Apruebo Dignidad, son dos los candidatos que optan a estar en la papeleta presidencial, el diputado Gabriel Boric y el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue. En Chile Vamos, compiten cuatro candidatos: el exalcalde de Las Condes, Joaquín Lavín; el exministro de Defensa, Mario Desbordes; el exministro de Hacienda, Ignacio Briones, y el exministro de Desarrollo Social, Sebastián Sichel. La votación se realiza en 16.420 mesas electorales en Chile y 169 en el exterior.

Notimérica <https://bit.ly/3zdTsD8>

EUROPA

VON DER LEYEN ESPERA QUE LONDRES CUMPLA EL PROTOCOLO IRLANDÉS POSTBREXIT

16/07/2021 - Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea confía en que el Gobierno británico haga prueba de "flexibilidad y pragmatismo" y cumpla con las disposiciones del protocolo para Irlanda del Norte acordado entre Londres y la UE como parte del Brexit. El Ejecutivo comunitario mantiene un expediente sancionador contra Reino Unido por incumplir el protocolo irlandés negociado con la UE para evitar la vuelta a una frontera "dura". Von der Leyen, insistió en que para el bloque europeo el protocolo es la única solución para mitigar el impacto del Brexit en la región y proteger los Acuerdos de paz de Viernes Santo sin dañar el Mercado Común. El acuerdo que sentó las bases de la ruptura de los británicos con la UE incluye un protocolo específico para Irlanda del Norte, ya que esta provincia se mantiene dentro de la Unión Aduanera europea a diferencia del resto de Reino Unido.

Europa Press <https://bit.ly/3hNCBAS>

INUNDACIONES DEJAN MUERTOS Y DESAPARECIDOS EN ALEMANIA Y BÉLGICA

16/07/2021 - Las inundaciones provocadas por las fuertes lluvias registradas durante los últimos días en el oeste de Alemania y el sur de Bélgica han dejado por el momento más de un centenar de muertos y miles de desaparecidos. La policía de Alemania informó que al menos 103 personas han muerto en los estados de Renania del Norte-Westfalia y Renania-Palatinado. el distrito de Ahrweiler, a lo largo del Rio Ahr es el más afectado. Además

de las víctimas y desaparecidos, las inundaciones han provocado graves destrozos en vías y puentes, así como problemas en la red de telefonía móvil, lo que ha dejado a la población de la zona incomunicada. Angela Merkel, canciller alemana, describió las inundaciones como “surrealistas y aterradoras”, después de visitar la aldea de Schuld y prometió una rápida ayuda financiera

El temporal también afectó a Bélgica, donde han fallecido al menos 23 personas y cuatro han desaparecido. En la región de Valonia, en el sur del país, unos 41,000 hogares se han quedado sin suministro eléctrico. El gobernador de la provincia de Lieja, la más afectada, alertó que el número de muertos podría aumentar, por lo que las autoridades anunciaron la liberación de fondos de emergencia para ayudar a las poblaciones afectadas. Alexander de Croo, primer ministro belga declaró el 20 de julio como día de luto nacional. Por su parte el Ministerio de Exteriores turco y António Guterres, secretario general de la ONU expresaron sus condolencias por la muerte de decenas de personas.

Europa Press <https://bit.ly/3wJRBUF> Aljazeera <https://bit.ly/3kxSoWA>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LÍDER TALIBÁN FAVORECE LA SOLUCIÓN POLÍTICA DEL CONFLICTO AFGANO

18/07/2021 - Haibatullah Akhunzada, líder supremo de los talibanes, declaró que "favorece enérgicamente" una solución política al conflicto en Afganistán. El anuncio se produce cuando representantes del gobierno afgano y los combatientes armados talibanes se reunieron para una nueva ronda de conversaciones en Doha durante el fin de semana, lo que generó esperanzas de que se resuciten las conversaciones de paz estancadas durante mucho tiempo. El líder talibán también aseguró que “nuestro mensaje sigue siendo que en lugar de depender de los extranjeros, resolvamos nuestros problemas entre nosotros y rescatemos a nuestra patria de la crisis imperante”. Los combatientes talibanes aprovecharon la retirada de las tropas estadounidenses y extranjeras de Afganistán para lanzar una serie de ofensivas, controlando la mitad de los distritos del país, así como varios cruces fronterizos importantes.

Aljazeera <https://bit.ly/3hLfMxV>

RENUNCIA EL PRIMER MINISTRO DE LÍBANO

16/07/2021 - Saad al-Hariri, primer ministro designado para intentar formar un nuevo gobierno en Líbano, dimitió de su cargo en medio de un fuerte recrudecimiento de la crisis económica. El funcionario renunció después de permanecer 9 meses en funciones y tras no convencer al presidente Michel Aoun de aceptar la lista de 24 ministros que estaba presentando. Después de que Hariri presentara ayer la enésima propuesta de gabinete, que fue rechazada de nuevo por Aoun, ambos líderes se acusaron mutuamente de entorpecer un acuerdo. En este contexto Emmanuel Macron, presidente de Francia, promovió una conferencia internacional porque considera que “hay una urgencia absoluta para que el Líbano salga de una obstrucción organizada e inaceptable” y tenga un Gobierno. Por su parte Estados Unidos llamó a los líderes de Líbano a que dejen “de lado urgentemente las diferencias partidistas” y formen un Gobierno que sirva al pueblo, después de la renuncia del primer ministro. El Banco Mundial ha catalogado la del Líbano como una de las diez peores crisis económicas y financieras del mundo desde mediados del siglo XIX

CNN <https://cnn.it/3wOIV0z> Infobae <https://bit.ly/3es0mwv>

ALTOS CARGOS CHINOS SON SANCIONADO POR ESTADOS UNIDOS

16/07/2021 - La Casa Blanca dio a conocer que impusieron sanciones contra siete altos cargos chinos por la "represión" sobre Hong Kong. Además, la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) del Departamento del Tesoro estadounidense, indico en un comunicado que emitió una alerta por "los crecientes riesgos" para las empresas internacionales que operan en el país y la región administrativa especial china. Joe Biden, presidente estadounidense, indico que estas acciones son solamente un aviso sobre lo que podría ocurrir si China sigue sin cumplir sus compromisos con Hong Kong.

Europa Press <https://bit.ly/2WOF3Mh>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

COMITÉ DE LOS DERECHOS DEL NIÑO DE LA ONU REVELA CIFRA DE NIÑOS MUERTOS Y ENCARCELADOS EN MYANMAR

16/07/2021 - El Comité de los Derechos del Niño de la Organización de Naciones Unidas (ONU) indicó que al menos 75 niños murieron víctimas de la represión militar y alrededor de mil fueron detenidos arbitrariamente desde el golpe de Estado del 1 de febrero. "Los niños de Myanmar están sitiados y corren el riesgo de una catastrófica pérdida de vidas como resultado del golpe militar", dijo la presidenta del comité Mikiko Otani al presentar el balance. Asimismo, el comité destacó que desde el golpe de Estado "muchos otros" niños han sido privados de la atención médica esencial y educación". También, condenó de manera firme el asesinato de niños por parte de la junta militar y la policía, señalando que algunas víctimas fueron asesinadas en sus propios hogares. Cabe destacar, que el comité está integrado por 18 expertos independientes encargados de supervisar la aplicación de la Convención sobre los Derechos del Niño, a la que se adhirió Myanmar en 1991.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2Uggc6F>

LA ONU CONDENA EL EXCESIVO USO DE LA FUERZA EN CUBA

16/07/2021 - Michelle Bachelet, alta comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, pidió la urgente liberación en Cuba de todas las personas que han sido detenidas por "ejercer su derecho a la libertad de reunión pacífica, opinión y expresión" durante las jornadas de protesta y lamentó la muerte de un manifestante en La Habana. Bachelet pidió una investigación "independiente, transparente y eficaz" del suceso, tras la cual los responsables sean sancionados. Además, manifestó su preocupación por las detenciones, entre ellas las de varios periodistas, así como el "presunto uso de la fuerza en contra de los manifestantes" denunciado por testigos de las protestas. Por otro lado, la alta comisionada pidió el levantamiento de las "sanciones sectoriales unilaterales" que sufre Cuba, "dado su impacto negativo en los derechos humanos, incluido el derecho a la salud".

Deutsche Welle <https://bit.ly/3z8Qe3C>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Julio de 2021

“Los análisis, estudios investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las senadores y senadores que lo integran”



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>